



Bonnes vacances quand même !

DÉPARTS. Ce week-end marque le vrai début des congés d'été. Malgré la grisaille et le fait que de plus en plus de gens resteront chez eux, un seul mot d'ordre : profiter.

LES VOICI ENFIN, ces grandes vacances si attendues ! Les premiers vrais grands départs, avec du rouge sur les routes demain au niveau national et dès cet après-midi en Ile-de-France, sonnent le début d'une période estivale placée, normalement, sous le signe des congés, du repos et du soleil. Pas de chance cette année. La météo, exécrable depuis le début de ce mois de juillet, joue avec les nerfs de celles et ceux qui se faisaient une joie de préparer leurs valises.

Le marché du tourisme n'avait pas franchement besoin des caprices du ciel pour venir noircir une tendance pas franchement folichonne. Embourbés dans une crise économique qui s'étire en longueur et un pouvoir d'achat morose, les Français s'adaptent. « Le nombre de personnes partant en vacances baisse encore de 1 à 2 % cet été, observe Jean-Pierre Nardir, président-fondateur du site d'in-

formations Easyvoyage.com. On continue de partir moins loin, moins cher et moins longtemps. Ceux qui partent le font davantage à l'économie, en choisissant d'être hébergés chez des amis ou de la famille pour éviter d'avoir à payer l'hôtel ou une location. La débrouille et la recherche du bon plan à tout prix, notamment grâce à Internet, se développent de plus en plus. Il y a également ceux qui choisissent tout simplement de ne pas partir, parce qu'ils ne le peuvent plus financièrement ou parce qu'ils préfèrent économiser pour s'offrir autre chose ou, par exemple, un voyage à faire plus tard et hors saison d'été quand les prix sont moins élevés. »

Un Français sur quatre restera à la maison

Cette dernière tendance a même un nom, le « staycation », popularisé par le Premier ministre britannique, Da-

vid Cameron, qui conseille à ses compatriotes de rester (« stay », en anglais) à la maison pendant leurs vacances (« vacation », en anglais) afin d'aider à relancer l'économie outre-Manche. Un Français sur quatre, 24 % précisément selon une étude **[Panel]** on the Web pour Easyvoyage.com, serait adepte de ces vacances à domicile. 44 % le feraient par obligation et manque de moyens et profiteraient de ce moment pour se reposer (74 %), bricoler et jardiner (56 %), aller au cinéma, sortir et faire du sport (25 %).

Que l'on parte à l'autre bout du monde ou que l'on reste chez soi, qu'il fasse un soleil de plomb ou qu'il tombe des cordes, l'objectif reste toutefois le même. En profiter au maximum, selon ses moyens et, surtout, casser le rythme du quotidien pour souffler. Bonnes vacances !

AYMERIC RENUO

« L'important, c'est de changer de rythme »

Saskia Cousin, anthropologue

La spécialiste du monde du tourisme décrypte cette tendance des vacances sans partir de chez soi.

Les vacances à la maison sont-elles de vraies vacances ? SASKIA COUSIN. Elles peuvent le devenir à condition de se libérer de plusieurs freins sociologiques et psychologiques. Pour réussir ce type de vacances, il faut être capable de s'extirper de son quotidien... tout en restant précisément à l'endroit où l'on vit le reste de l'année.

Comment y parvenir ?

Il faut réussir à changer de rythme et à changer son rapport avec les choses de tous les jours. En prenant par exemple les transports, ceux que l'on prend de façon contrainte pour aller au travail, de façon plus touristique, sans se préoccuper des horaires. En oubliant un peu plus les tâches domestiques ou en les partageant davantage.

Cela vous surprend que cette tendance concerne un quart des Français ?

C'est le fait de dire « je prends des vacances sans partir » qui est nouveau. Là, c'est le frein sociologique qui saute. C'était impossible il y a quelques années, surtout si on avait des enfants, par crainte de se voir qualifier de parent négligent ou ne pouvant pas assumer correctement son rôle. Cela correspond également à l'émergence d'une nouvelle offre touristique, débarrassée du discours publicitaire classique des tour-opérateurs qui font croire que des vacances réussies sont forcément lointaines. On en voit un exemple en ce moment dans le métro parisien avec des annonces pour aller découvrir les atouts touristiques de l'Ile-de-France. Les gens se laissent peut-être davantage tenter par ce tourisme de proximité.

Propos recueillis par A.R.

Le camping et la Grèce en forte progression

LA FRANCE reste la destination choisie par plus de 70 % de celles et ceux qui s'offrent des vacances l'été. Avec un immuable trio sur le podium des régions préférées : Provence-Alpes-Côte d'Azur, Languedoc-Roussillon et Aquitaine. La Bretagne refait parler d'elle et devrait accueillir davantage de visiteurs attirés par des prix beaucoup plus abordables que dans le Sud.

A l'étranger, l'Espagne, facile d'accès en voiture, reste la destination phare. La Grèce, qui a vu sa fréquentation touristique s'envoler de 17 % au cours des six premiers mois de l'année, se hisse sur la deuxième marche du podium des destinations européennes plébiscitées par les Français. Les îles paradisiaques et « la stabilité des prix et de la baisse de la menace des mouvements sociaux », expliquent ce retour en grâce d'après le dernier bulletin de tendances publié par le cabinet Pro Tourisme.

Côté hébergement, le camping augmente de 3 points par



Biscarrosse (Landes), hier. Désormais, 63 % des campeurs choisissent le mobile-home.

rapport à l'an dernier. Il reste toutefois en troisième position, choisi par 15 % de ceux qui payent leur hébergement derrière la location

(27 %) et l'hôtel (21 %). Le mobile-home, choisi par 63 % des campeurs, a définitivement détrôné la tente et la caravane.

A.R.



Pourquoi ne pas visiter la tour Eiffel ? (LP/Guy Gios.)

1 Jouez les touristes... près de chez vous ! Des vacances à la maison, ce n'est pas forcément morose. C'est au contraire le moment de profiter de sa région, que l'on habite dans la banlieue parisienne ou en province. Devenus grands ados, les trois enfants de Sandra n'ont ainsi pas oublié les sorties imaginées par leur quadragénaire de mère à l'occasion de congés sans départ. Grimant au matin dans leur RER en banlieue est, avec sac à dos et bouteilles d'eau, ils partaient s'offrir une « journée de touristes » à Paris, un jour au Louvre, l'autre en mode escalade de la butte Montmartre et visite des animaleries sur les quais, avant un cornet de glace Berthillon

Cinq moyens de prendre

sur l'île Saint-Louis. Pour les familles en manque d'inspiration, il suffit d'acheter, comme le font les touristes étrangers qui viennent dans notre pays, le Guide du routard de sa région pour ne rien rater.

2 Vive les pique-niques ! Un rayon de soleil ? Et si on mangeait dehors ? Parce que l'on n'a pas tous un jardin ou une grande terrasse, et surtout pour changer un peu, organisez un pique-nique, fût-ce au parc le plus proche, en embarquant ballon, sandwichs, sac de chips ou versions plus élaborées de repas en plein air. Les enfants adorent et, pour les parents aussi, c'est une façon de se sentir en vacances.



(LP/Yves Nicolas.)

LE FAIT DU JOUR

■ L'ÉDITO

Bon temps

Non, non et non ! Hors de question de céder à la morosité maintenant. Ces vacances, beaucoup d'entre nous en ont rêvé toute l'année. Et ce ne sont pas quelques nuages passagers et des finances en berne qui vont nous gâcher ce plaisir tant attendu. Cette année, un Français sur quatre va passer ses congés d'été sur son lieu d'habitation. Mais comme l'écrivait Proust, « le véritable voyage ne consiste pas à chercher de nouveaux paysages mais à avoir de nouveaux yeux ». Les vacances, c'est aussi tout simplement du temps. Du temps pour ceux qu'on aime. Du temps pour ne rien faire. Du bon temps !

STÉPHANE ALBOUY

salbouy@leparisien.fr

Bison Futé voit rouge

DÉPARTS ← RETOURS

Aujourd'hui

ORANGE sur l'ensemble du territoire	VERT sur l'ensemble du territoire
ROUGE en Ile-de-France	

Demain

ROUGE sur l'ensemble du territoire	VERT sur l'ensemble du territoire
--	---

Dimanche

VERT sur l'ensemble du territoire	VERT sur l'ensemble du territoire
---	---

Lundi

VERT sur l'ensemble du territoire	ORANGE sur l'ensemble du territoire
---	---

LES TRADITIONNELS grands départs de la mi-juillet, un week-end prolongé grâce à la Fête nationale qui a le bon goût de tomber un lundi, ajoutés au début des vacances scolaires des Néerlandais qui adorent mettre le cap au sud et traverser la France... Voilà trois raisons de bouchonner. Dès aujourd'hui et jusqu'à lundi, Bison Futé prévoit de nombreuses difficultés sur les routes et hisse demain pour la première fois de l'été le drapeau rouge sur l'ensemble du territoire national.

Tous ses conseils sur www.bison-fute.gouv.fr ou sur l'application mobile m.bison-fute.gouv.fr.